

Zeitschrift: Macolin : revue mensuelle de l'École fédérale de sport de Macolin et Jeunesse + Sport

Herausgeber: École fédérale de sport de Macolin

Band: 49 (1992)

Heft: 11

Vorwort: Sportif, et fier de l'être!

Autor: Jeannotat, Yves

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Sportif, et fier de l'être!

Yves Jeannotat



La terre peut trembler, le ciel ouvrir ses écluses et la tempête déferler sur le littoral, rien ne peut ébranler ma foi et mon enthousiasme: je suis sportif, et fier de l'être!

*

Bien sûr, les railleries ne manquent pas. On me montre du doigt en faisant des gestes obscènes de l'autre main. L'argent corrompt tout? Les dirigeants subissent la loi des managers? La victoire, le record se sont vidés de leur substance?

L'argent a toujours été une arme à double tranchant. Mais rien ne peut vraiment se faire sans lui et la plupart de ceux qui dénigrent sa présence s'en mettent plein les poches... L'argent est un instrument dangereux mais indispensable. Le tout est de savoir s'en servir, de l'utiliser avec circonspection, de ne pas tomber dans le piège de ses mirages, de réfuter le veau d'or comme objet d'adoration, d'isoler les tentateurs afin de les rendre inoffensifs. Il devient alors possible de s'en servir pour honorer l'effort victorieux, fruit d'une longue et patiente préparation, pour récompenser – et non pas pour «payer» – l'exploit comme il se doit.

Et si la déviation persiste malgré les bonnes intentions, laissez-la filer. Livrée à elle-même, elle s'amenuisera progressivement et finira par disparaître dans le désert sans avoir pu empêcher que nous restions sportifs, et fiers de l'être!

*

Les champions sont comme les dieux grecs vus par Pierre de Coubertin: «Des hommes magnifiques, mais des hommes, donc imparfaits; pour la plupart, des sages; des gens de raison, d'activité aussi. Ils s'assemblent, ils sont sociaux, très individuels, peu contemplatifs et encore moins livresques.» Rien ne leur étant donné, ils doivent donc lutter pour être les meilleurs parmi les humains et ceux qui les prennent en modèles sont sportifs, et fiers de l'être!

*

Le sport est un merveilleux moyen d'équilibre. Paradoxe: bousculé sans cesse par les spéculateurs, il est lui-même, hélas, en constant déséquilibre. L'équilibre, d'ailleurs, n'est jamais pleinement et définitivement acquis. Il implique une action permanente dans un sens ou dans l'autre. C'est encore le ré-

novateur des Jeux olympiques qui disait à son sujet: «Le pendule ne passe pas par le juste milieu qu'à mi-chemin des deux points extrêmes entre lesquels il oscille. De même, l'humanité – individu ou société – ne parvient pas à se tenir longtemps à mi-route dans sa course d'un excès à l'autre. Et quand on tend à restaurer l'équilibre soit individuel, soit collectif, bien souvent il n'y a pas d'autre façon de procéder que de viser à l'excès contraire. Combien ont pratiqué inconsciemment cette recette pour s'améliorer ou pour simplement se transformer!»

Toi, sportif d'aujourd'hui, averti, informé, tu as les moyens de le faire consciemment et avec mesure: toi sportif, et fier de l'être!

*

Mais le doigt accusateur ne s'est pas baissé encore: «Tricheurs! Tous tricheurs et menteurs, voilà ce que sont les sportifs des temps modernes», lancent quelques voix perdues dans les rangs d'une foule ahurie et toute prête à applaudir! Partant de quelques exemples, rares mais spectaculaires, de dégradation et de pourrissement, on les élargit sans distinction, sans hésitation et sans retenue à l'ensemble de la corporation, faisant tomber le discrédit sur ceux qui se sont engagés avec franchise, le regard clair et la conscience transparente sur la voie sacrée qui mène au mieux-être. L'action de cette majorité est intense, persévérente, audacieuse, motivée par une recherche incessante de l'amélioration et de la perfection. Son souci, en fait, englobe l'acquisition de toutes les vertus qui font la grandeur du sport. C'est de ses rangs que s'impose l'exemple à suivre, cet exemple anonyme auquel je m'assimile pleinement et qui me permet de proclamer: «Je suis sportif, et fier de l'être!»

*

L'objet du scandale choque la nature humaine parce qu'il se situe au carrefour des bas instincts. Par le fait même, il éveille la curiosité, exacerbe la sensibilité, stimule les passions bien avant d'appeler la réprobation... Tout le contraire de l'«esprit sportif», style de vie, comportement imprégné de modestie, d'amour et d'amitié, exemple sans éclat mais durable et permettant à tous ceux qui s'y rattachent d'affirmer: «Nous sommes sportifs, et fiers de l'être!»... ■